

El Ministerio de Defensa investigará las supuestas agresiones de los soldados españoles en Irak

efe / Madrid ABC.ES 17/03/2013 -

Un vídeo muestra cómo unos miembros de las Fuerzas Armadas patean a un prisionero iraquí en la base de Diwaniya hace diez años



REUTERS/Atef Hassan [Tropas españolas en Diwaniya en 2004](#)

El Ministerio de Defensa investigará esta semana la veracidad de un vídeo que muestra cómo unos soldados españoles patean a un prisionero iraquí en la base de Diwaniya hace diez años, en un suceso que, de ser cierto, supondría el primer caso de maltrato del Ejército español en una misión internacional.

Fuentes de Defensa consultadas por Efe han asegurado que lo primero es determinar si las imágenes que publica hoy el diario «El País» en su página web «son reales» y, si lo fueran, «por supuesto que se adoptarán las medidas oportunas».

Hay que ver también, han señalado, en qué tipo de delitos habrían incurrido este grupo de militares que aparecen dando brutales patadas al prisionero

hasta el punto de que a uno se le escucha exclamar: «¡A este se lo han cargado ya!»

Las mismas fuentes han asegurado que los militares están muy afectados por estos hechos y porque su imagen «se vea afectada» por el maltrato que, en un momento dado, si se demuestra que es verdad, hayan podido ejercer «cuatro soldados».

En veinte años de misiones, han subrayado, y con más de 120.000 soldados desplegados en el exterior, el comportamiento de los militares ha sido siempre «absolutamente impecable».

Trinidad Jiménez cree que se trata de «un hecho aislado» (EP Guadalajara)

La secretaria de Política Social del PSOE, Trinidad Jiménez, ha señalado que las presuntas torturas de soldados españoles a presos iraquíes en la base española de Diwaniya son «un hecho aislado» que «solo afecta a aquellas personas que salen en el video». La dirigente socialista ha «criticado» lo ocurrido y ha indicado que «si se pueden depurar responsabilidades que se haga», aunque ha recordado el «compromiso de las Fuerzas Armadas con la libertad y los derechos humanos».

Jiménez ha indicado, antes de su participación en un acto en contra el cierre de Centros de Salud en Castilla-La Mancha en Torrejón del Rey (Guadalajara), que se trata de «un hecho lamentable y muy trágico para la imagen de las Fuerzas Armadas Españolas» que «nunca se habían visto implicadas en este tipo de acontecimientos, como sí ha ocurrido con otros países».

La dirigente socialista ha apuntado que se puede «criticar» y «lamentar fuertemente» lo ocurrido y que «si se pueden depurar responsabilidades que se haga» pero, a su juicio, «hay que tratar de ver las cosas en su justo término».

«Siempre hemos tenido unas Fuerzas Armadas respetuosas con los derechos humanos y nunca se han visto implicadas en sucesos de estas características, y esperemos que así continúe», ha declarado.

Finalmente, Jiménez ha recordado que el expresidente del Gobierno José Luis Rodríguez Zapatero, «ordenó, nada más tomar posesión la retirada inmediata de las tropas de Irak».

Defensa investigará las 'deplorables' imágenes de soldados golpeando a detenidos en Irak

Europa Press | Madrid ELMUNDO.ES 17/03/2013 18:15

El Ministerio de Defensa va a investigar las "deplorables" imágenes de soldados maltratando a detenidos en Irak para determinar "si son ciertas" y si "pueden depurarse responsabilidades" por esos hechos, que presuntamente se habrían cometido hace casi diez años.

Según han indicado fuentes de este Ministerio, Defensa **"deplora" el contenido del vídeo** hecho público este domingo por el diario 'El País', en el que aparecen **cinco soldados golpeando a detenidos**, según explica este periódico, en Diwaniya, la base principal de las tropas españolas en Irak. En la grabación, de 40 segundos, los militares piden a los prisioneros que se incorporen y les golpean, propinándoles **patadas**.

Según explica Defensa, "los primeros" que lamentan y rechazan estas imágenes son "los propios militares, que llevan más de 20 años en misiones en el exterior", haciendo "un trabajo impecable" y sin que **"jamás" haya habido "una queja"** sobre su comportamiento.

Ahora, han señalado estas fuentes, **se va a "investigar"** si las "fechorías" de estos soldados que aparecen en el vídeo "son ciertas" y, si se confirma su autenticidad, se tratará de averiguar quiénes son los autores "para ver si pueden depurarse responsabilidades".

PSOE e IU piden una investigación

El portavoz de Defensa del PSOE, Diego López Garrido, ha pedido al Gobierno que abra una investigación pública por estos hechos, mientras que Izquierda Unida ha anunciado que el martes pedirá la comparecencia urgente del ministro de Defensa, Pedro Morenés.

López Garrido ha explicado en declaraciones a Europa Press que se tratan de unas imágenes "de una **brutalidad extraordinaria**" y, por ello, el PSOE se encuentra "a la espera" de una **investigación "extensa, inmediata y en profundidad"**.

"Nos parecen unas imágenes muy graves y, a la vista de los resultados de esas investigaciones que deberán hacerse públicos, no descartamos ninguna otra iniciativa parlamentaria", ha señalado el socialista.

Además, ha recordado que quién tendría que explicar estas imágenes (fechadas en 2004) es el **ex presidente del Gobierno José María Aznar**. "Él (Aznar) fue quien hizo el seguimiento a Bush de esta guerra de Irak, ilegal, ilegítima, contraria a la opinión pública y duramente criticada por nosotros", ha concluido.

El portavoz de IU en la comisión de Defensa, José Luis Centella, se ha mostrado "Impactado" por la brutalidad de las imágenes y ha adelantado a Efe que su grupo solicitará que Morenés acuda a la Cámara a dar cuenta estos hechos, al tiempo que le ha exigido que abra inmediatamente una investigación para esclarecer lo sucedido.

Según Centella, las imágenes demuestran que **la guerra de Irak ha sido "muy cruel"** y que las tropas españolas, al contrario de lo que se quiso dar a entender, no fueron allí "como si actuaran como una ONG".

Por otra parte, la **portavoz de ICV**, Laia Ortiz, ha señalado que su partido exigirá "explicaciones a quien haga falta", emprenderá las acciones que sean necesarias para averiguar qué ha pasado porque **"no pueden quedar impunes"**, y no ha descartado pedir que se abra una investigación.

En el mismo sentido se ha manifestado **Equo**, que ha expresado su más **contundente condena** y ha reclamado una investigación que llegue hasta el final "empezando por los soldados que aparecen en el vídeo para conocer su identidad y saber si permanecen en el Ejército".

También cree que se debe investigar a **"los mandos de la base española"** y al anterior Ejecutivo de José María Aznar, en concreto al titular de Defensa, Federico Trillo.

Defensa admite el vídeo de Irak pudo grabarse en Diwaniya y lo remite al juez

19 de marzo de 2013 TERRA.ES- EFE

El Ministerio de Defensa ha admitido que el vídeo de un presunto maltrato de soldados españoles a prisioneros iraquíes pudo realizarse en las instalaciones de la base España

en Diwaniya y ha remitido al juez togado decano de Madrid sus primeras conclusiones de la investigación abierta sobre este caso.

El Ministerio informa en un comunicado de que de acuerdo con las instrucciones del titular de Defensa, Pedro Morenés, el Ejército de Tierra ha puesto en manos del juez togado decano de Madrid las primeras conclusiones de la información sumarisima recabada hasta el momento en relación con un vídeo publicado por El País sobre un caso de presunto maltrato de soldados españoles a prisioneros iraquíes.

Defensa señala que "en cuanto al vídeo en sí, las conclusiones preliminares indican que su localización podría corresponder efectivamente con las instalaciones habilitadas para prisioneros en el cuerpo de guardia de Base España en Diwaniya (Irak).

Asimismo indica que "de poder analizarse el vídeo original, los distintivos que los agresores portan en sus uniformes podrían llevar a la identificación de su unidad de procedencia y, de no haberse velado intencionadamente sus rostros, sería factible reconocer al menos a dos de los agresores".

Según Defensa, de acuerdo con la investigación previa, ninguno de los jefes de los contingentes destacados en Irak "tiene ni tuvo constancia y ni siquiera sospecha de que se infligieran malos tratos a prisioneros".

Por el contrario, agrega el departamento de Pedro Morenés, a los prisioneros iraquíes siempre se les dio un trato correcto y concorde, en todo momento, con la legislación vigente y con las Reglas de Enfrentamiento en vigor.

Defensa ha trasladado al juez togado territorial militar decano de Madrid las conclusiones para que compruebe la veracidad de la información difundida y para que adopte en su caso las acciones legales correspondientes sobre los presuntos responsables.

El Ministerio también quiere hacer constar que el Ejército de Tierra rechaza enérgicamente este tipo de comportamientos y que prestará la máxima colaboración a la Justicia para el esclarecimiento de los hechos y la depuración más completa de responsabilidades.

Recuerda que en los más de 20 años de participación de militares españoles en operaciones internacionales, más de 132.000 miembros de las Fuerzas Armadas, y del Ejército de Tierra en particular, han llevado a cabo las diferentes misiones en los más diversos y duros escenarios entre el

reconocimiento de las poblaciones locales a su labor, por lo que un caso aislado de supuestos malos tratos no puede empañar la labor de tantos soldados.

Desde el PP, según ha explicado hoy su portavoz en el Congreso, Alfonso Alonso, se espera que se investiguen los supuestos malos tratos por parte de soldados españoles a detenidos en Irak en 2004 para "preservar el buen nombre" de las Fuerzas Armadas.

Por su parte UPyD ha pedido la comparecencia en el Congreso del director del CNI, Félix Sanz Roldán, y del ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel García-Margallo, para aclarar la veracidad del vídeo, y el PNV ha pedido la comparecencia en el Congreso del ministro de Defensa.

Vídeo con torturas en Irak. La investigación apunta a efectivos de la Brigada Extremadura y de la Legión. Hay informes de maltratos de legionarios a prisioneros: capuchas y jeringuillas

19 de marzo del 2013 EL CONFIDENCIAL DIGITAL

La investigación que ha iniciado el ministerio de Defensa sobre el vídeo con maltratos a presos iraquíes se centra, en cuanto a los autores de los hechos, en dos hipótesis: que se trate de efectivos de la Brigada Mecanizada Extremadura y de la Legión. Hay pistas que apuntan a ambas unidades. El juez togado ya investiga el caso.

Los hechos registrados en el **vídeo publicado por El País** han provocado la creación de un gabinete de crisis en el **ministerio de Defensa**. Según fuentes de la inteligencia militar a las que ha tenido acceso ***El Confidencial Digital***, se investiga "desde el minuto uno" cuál puede ser la procedencia de las imágenes, quiénes figuran en ella y en qué circunstancias se tomaron.

Veracidad del vídeo El **Ejército de Tierra**, tal y como informó Defensa ayer en una nota a última hora de la tarde, ya ha trasladado al juez togado decano de Madrid las primeras conclusiones de la investigación.

En un principio, tal y como ha conocido **ECD** de esas fuentes militares, en el **Estado Mayor de la Defensa** se dudó de la autenticidad de las imágenes.

Se contactó entonces con **mandos españoles** que hubieran estado al frente de las unidades españolas en esas fechas para conocer su parecer. Y poco a poco fueron convenciéndose de la veracidad del vídeo, hasta que ya “no cabe duda de que son reales”.

La Brigada Mecanizada Según fuentes del ministerio de Defensa, la línea principal de investigación apunta a efectivos de la **Brigada Mecanizada ‘Extremadura’ XI** como protagonistas de los hechos que se reflejan en las imágenes.

Aseguran que los datos obtenidos en las primeras indagaciones apuntan a que las agresiones se produjeron en los **primeros meses de 2004**, cuando eran efectivos de esta unidad, con sede en **Botóla** (Badajoz) los que se encontraban al frente de la base española de **Diwaniya**, donde se grabó el vídeo.

Las fechas “cuadran más” con esta unidad, que llegó Irak en diciembre de 2003 en el marco de la Brigada Plus Ultra II, y que fue paulatinamente retirándose y siendo relevada por efectivos de la Legión en abril de 2004.

Estas fuentes se decantan por esta posibilidad, frente a la de la **Legión**, a partir del dato de que **ninguno de los agresores lleva barbas**, típicas de la Legión y más en esas misiones, ni se aprecian en la uniformidad de los protagonistas rasgos característicos, como pueden ser las **mangas de la guerrera remangadas**.

Se investiga también a la Legión Otra de las líneas de la investigación, según las fuentes de la inteligencia militar consultadas por ECD, apunta a la Legión.

Las pistas que apuntan a este Cuerpo se basan concretamente en unos hechos que sucedieron en **abril de 2004**, en los que militares españoles aplicaron técnicas ‘límite’ de interrogatorio a un **grupo de milicianos** detenidos tras sufrir una emboscada.

El domingo 26 de abril de 2004, una patrulla de legionarios perteneciente a la Brigada de la Legión Rey Alfonso XIII (con base en Viator, Almería) fue **emboscada por un grupo de insurgentes iraquíes** en las inmediaciones de la ciudad de **Diwaniya**.

Tras un largo y duro enfrentamiento armado, murieron once combatientes islamistas y siete de ellos fueron detenidos y trasladados a '**Base España**'. Los cadáveres de insurgentes también fueron transportados a la base.

Los interrogatorios

En 'Base España', los capturados fueron curados de sus heridas y **recluidos en celdas**. El procedimiento en estos casos de las fuerzas españolas, tal y como explican las fuentes militares a *El Confidencial Digital*, tenía que ser esperar a que los **estadounidenses acudieran a la base a recoger a los presos**. A partir de ahí, "pasarían a ser su responsabilidad".

Las **entradas y salidas de detenidos** "quedaban apuntadas en el **registro de los calabozos**" que había en 'Base España' (Diwaniya).

Sin embargo, en aquella ocasión **fue distinto**. Tal y como cuentan estas fuentes, los militares norteamericanos se demoraron unos días, "**entre tres y cuatro**" aseguran.

Los **oficiales de inteligencia españoles** interrogaron a algunos detenidos para obtener información sobre **futuras emboscadas** o planes para atacar la base española, que en aquellos días recibía todas las noches, sin excepción, un intenso fuego de mortero. Confesaron, por ejemplo, que planeaban "envenenar el agua de la base".

Capuchas, jeringuillas con suero, 'heavy metal'

Los interrogatorios irregulares que se produjeron esos días son los que los investigadores centran como **posible origen de las imágenes** publicadas por El País.

Tal y como ha sabido *El Confidencial Digital* de las fuentes de inteligencia militar, las técnicas que se les aplicaron a aquellos siete detenidos consistieron en la colocación de **capuchas para la desorientación**, utilización de **jeringuillas con suero** que se introducían en la nariz de los presos y **causaban dolor** -pero "no daño físico"-, y largas sesiones de **aislamiento con música "Heavy Metal y Nu-metal"** a todo volumen.

Lo que sucedió en **aquellos interrogatorios** quedó registrado en los diarios del personal de inteligencia destinado en la base. Esos documentos, según cuentan a *ECD* dichas fuentes, quedaron archivados junto al resto de las **diligencias abiertas** durante la estancia de España en Irak.

Incluso hubo **“llamadas de atención** en la base a aquellos que se propasaron, pero **nunca hubo constancia de agresiones físicas** como las del vídeo”. Se buscaba básicamente **“infundir miedo** y presión emocional a los detenidos, no daño físico” aseguran.

Los militares españoles dijeron haber obtenido información para aplicar estas **‘técnicas límite’** a partir de los denominados **Procedimientos Operativos Habituales** (SOP en inglés) y de los manuales de interrogatorio utilizados por **Estados Unidos** prisiones como **Abu Ghraib** (Irak).

Unas semanas “muy difíciles”

Las fuentes consultadas recuerdan que, tras el **ataque a las tropas españolas en Nayaf**, donde tuvieron que superar un cerco de casi un millar de insurgentes -el 4 de abril de 2004-, **“los ánimos estaban muy encendidos** entre los nuestros –en referencia a los soldados españoles-“.

El desarrollo de los enfrentamientos en Nayaf puso de manifiesto que **“las ‘caveats’** –las restricciones operativas- impuestas políticamente al contingente español **“hacían imposible combatir a aquel enemigo,** provocando una **gran impotencia a los militares españoles”**.

“Aquellas fueron unas semanas muy duras. A la ofensiva de los insurgentes iraquíes hay que sumarle el peso psicológico que supuso para el contingente español los **ataques terroristas de Madrid”**, indican fuentes militares consultadas, en referencia al atentado del **11 de marzo de 2004**. Tras los atentados, el clima en la base se encendió extraordinariamente.